「加薩戰爭」發展趨勢與美、以的戰略意圖

陸軍上校 蔡文笙

ᢣᡗᡕᡐᢉᢑᠫᡶᡗᠮᡫᡀᠫᡕᡫᠫᠻᡶᠫᠻᡶᠫᠻᡶᠫᠻᡶᠫᡶᡌᡪᡶᢋᡫᢋᠮᡫᠫᡎᠫᡀᠫᡀᠫᡶ᠘ᠫᡶᢊᡳ᠘ᠫᡳᡶ᠘ᠫᡶᢊᢋᡳᢋᢓᢋᡳᢋᡧᢋᡶ᠘ᢓᡶ᠘ᢣᡎᡫᢋᡶᠫᡶᢋᡶᢋᡶᢋᡶᢋᡶᢋᡶᢋᡶᢋᡶᢋᡶᢋᡶᢋ

提 要

- 一、以軍在「加薩戰爭」之中,除軍事領域有利外,在國際輿論與仁義、道德 等領域對其愈來愈不利,同時也連累美國讓雙方背負違反「戰爭法」的罪 名。
- 二、從戰爭趨勢研析,以軍壓迫加薩百姓向南部地區遷徒,其戰略目的是將巴勒斯坦人趕出加薩,並推向西奈地區,重建加薩為以國新的屯墾區。與此同時,美國壓迫埃及能讓出部分領土,建立巴勒斯坦的難民營或新城鎮。
- 三、美國雖遭到國際社會指責,卻一意孤行支持以色列,實受「猶太復國主義」者的影響。當前,美國正值總統大選,無論任何政黨候選人都不敢得罪猶太金主,以免無法獲得政治獻金。合理推測,「猶太復國主義」者,實乃無法讓戰爭結束的原因。
- 四、雖然以色列的「生存感」與「亡國感」烙印在人民心中,但以軍運用強勢 武力屠殺巴勒斯坦人,驅離加薩百姓到另一個國度。「猶太復國主義」者 能否以「感同身受」,思考當下巴勒斯坦人處境,或許可以「此」減少雙 方的仇恨。

關鍵詞:加薩戰爭、以色列、哈馬斯、胡塞武裝組織、巴勒斯坦

前言

2023年10月7日以色列與巴勒斯坦哈馬斯(Hamas)激進組織爆發激烈戰鬥,「以巴衝突」再次成為國際政治焦點。」以色列為報復哈馬斯偷襲並殺害以國百姓,造成1,300多人的死傷,遂對加薩地區實施狂轟濫炸。至2024年2月中旬,戰

爭已持續三個多月,巴勒斯坦死亡人數接近3萬人,其中有近六成為婦女及兒童。²世人極想知道,戰爭何時終了以及要打到何種程度,才能滿足以色列的政治目的,目前仍看不出有以軍想要結束戰爭的舉措,尤其身為以國最大靠山的美國也默許戰爭的延長,「加薩戰爭」的發展趨勢因而不斷向外擴延,對區域動蕩增添不少負

- 1 Center for Preventive Action, "Israeli-Palestinian Conflict," cfr, November 27, 2023, https://www.cfr.org/global-conflict-tracker/conflict/israeli-palestinian-conflict (檢索日期:2024年2月21日)。
- 2 Al Jazeera Staff, "What's happening in Gaza's Rafah as Israel threatens to attack?" Al Jazeera, February 11, 2024, https://www.aljazeera.com/news/2024/2/11/what-is-happening-in-gazas-rafah-as-israel-threatens-to-attack (檢索日期:2024年2月20日)。

而變數。

加薩地區因以軍大規模的攻擊,造 成巴勒斯的難民人數激增,因飢餓、疾 病、受傷無法就醫者不斷增加,該地區已 變成缺電、缺水、缺糧、缺藥的人間煉 獄。為阻止以軍繼續迫害巴勒斯坦人民, 其鄰國黎巴嫩真主黨解放組織Hezbollah 已對以國北部發起炮擊,「以黎戰爭」再 起。無獨有偶,阿拉伯半島南端的葉門胡 塞武裝組織The Houthis movement,穆斯 林兄弟會Muslim Brotherhood等也為聲援 哈馬斯,於2023年12月中旬起,展開一系 列對阿拉伯海-曼德海峽-紅海進出的商、 貨輪進行政擊,以阻止海運物資進入以色 列。3胡塞武裝組織運用無人機及飛彈襲 擊來往船隻,造成航運業不敢通過紅海 及蘇伊士運河,4迫使繞行至非洲南端再 轉往歐洲各國,此舉直接增添航運業的 困擾, 航運費用因而大漲數倍之多。相對 的,胡塞組織卻不攻擊中共及俄羅斯的船 隻,顯然其襲擊對象是對著美歐國家支持 以色列在加薩的行為而來。5美國為反制

胡塞組織,遂對葉門展開空中轟炸,⁶美軍似乎已介入「加薩戰爭」。另外,在伊朗北部的喀爾曼城Kerman爆發大規模的恐攻擊事件,造成103名平民死亡,伊朗總統直指該事件是美國及以色列所為,⁷美、伊之間陷入緊張關係。

上述一連串的武力衝突及恐攻事件都與「加薩戰爭」有關,間接的可能刺激伊朗發動對美、以戰爭的意圖。相對的,美軍也可能為了掩護以色列的利益,被追選擇對伊朗開戰。但從戰爭運作的邏輯來看,讓戰爭無限擴張並不合乎美國的政治目的。超越其政治目標之外,似乎有「一股力量」為了達到不為人知的目的,讓戰爭不斷的向外延伸。值得注意的是,國際社會、聯合國早已對以色列發出警告,而「該股力量」並不在乎國際社會的指責,尤其讓美國無法強烈阻止以色列的戰爭行為,甚至必須持續供給以國所需之戰需物資,因而「加薩戰爭」才會持續發展。

從戰爭趨勢研析,以軍壓迫加薩百 姓向南遷徒,其戰略目的是要壓迫埃及讓

- 3 Courtney Bonnell And David Mchugh, "How attacks on ships in the Red Sea by Yemen's Houthi rebels are crimping global trade," AP News, January 13, 2024, https://apnews.com/article/red-sea-yemen-houthis-attack-ships-f67d941c260528ac40315ecab4c34ca3 (檢索日期: 2024年2月20日)。
- 4 〈美國將胡塞列為恐怖組織 企業憂紅海航運長期中斷〉,《聯合新聞網》,2024年1月8日,
https://udn.com/news/story/6809/7717419>(檢索日期:2024年2月21日)。
- 5 〈胡塞武裝組織打包票 陸俄船隻可安全通過紅海〉,《聯合新聞網》,2024年1月20日,< https://udn.com/news/story/123777/7721804>(檢索日期:2024年2月22日)。
- 6 "US launches new strikes on Yemen's Houthis as conflict escalates," Al Aljazeera, January 13, 2024, (檢索日期: 2024年2月20日)。
- 7 David Gritten, "Iran leader vows harsh response to deadly bombings that killed 84," BBC, January 4, < https://www.bbc.com/news/world-middle-east-67872281 > (檢索日期:2024年2月19日)。

出西奈半島部分領土,巴勒斯坦人在上述 地點建立難民營或新城鎮。合理懷疑,以 軍的戰爭目標是要將加薩的巴勒斯坦人民 清空,建立新的以色列屯墾區。基此,本 文研究目的有二:首先,釐清美、以的戰 略意圖及「加薩戰爭」的可能發展趨勢; 其次,分析以伊朗為首的什葉派國家集 團,能否阻止以國的戰爭意圖,以期對 「加薩戰爭」的未來發展有更深的認識。

「加薩戰爭」的現況與美國的 立場

「加薩戰爭」的爆發實為「以巴衝突」的延續。⁸衝突涉及兩國在宗教、民族、領土及戰爭仇恨等複雜關係,戰爭僅是雙方長期衝突的冰山一角,其背後又有著美、俄、中等大國競爭的利益,欲解決其間的矛盾與衝突,實非易事。

一、戰爭的爆發與美國的立場

2023年10月7日哈瑪斯激進組織向以 色列發起奇襲,並向以色列大城耶路撒冷 等多個城市濫射5千多枚火箭,造成以國 軍民1,300多人死亡。9奇襲過程中,哈馬 斯綁架200多名以國平民及多個國家的平 民及軍人為人質,以作為後續與以色列談 判的籌碼。戰爭爆發後,以色列總理內唐 雅胡(Benjamin Netanyahu)隨即宣布全國 進入戰爭狀態,並立即對加薩地區進行空 中轟炸,斷絕加薩走廊的糧食及電力供 應,阻斷聯合國對加薩地區的人道援助, 以報復以國人命的損失。以軍前兩個月的 軍事行動造成一萬多名巴勒斯坦平民死於 空襲行動。10加薩地區約有220多萬的巴 勒斯坦人民被困在中、南部地區,由於缺 乏食物、飲水、藥材、燃料,加上不斷遭 到以軍空中轟炸,該地區彷彿成為人間煉 獄、慘不忍睹。聯合國及國際社會不斷呼 籲,以軍應立即停止對加薩地區的攻擊, 並展開人道援助。"然而,美國不顧聯合 國大會或安理會的停火決議,仍一意孤行 支持以色列在加薩的軍事行動; 12強硬執 行具有「自衛反擊」的作戰權利。由於以

- 8 "The Gaza War Reverberates Across the Middle East," Crisis Group, November 4, 2023, (檢索日期:2024年2月19日)。
- 9 Usaid Siddiqui, Joseph Stepansky, Federica Marsi and Dalia Hatuqa, "Israel-Hamas war updates: Iran tells Israel to stop before 'it's too late', " Aljazeera, October 13, 2023, https://www.aljazeera.com/news/liveblog/2023/10/13/israel-hamas-live-dozens-killed-while-fleeing-to-southern-gaza (檢索日期: 2024年2月21日)。
- 10 "Israel-Hamas war updates: Israel says 2,600 'terrorist targets' struck; Gaza's health services enter 'critical stage'," CNBC, November 2, 2023, https://www.cnbc.com/2023/10/11/live-updates-latest-news-on-gaza-and-israel-hamas-conflict.html (檢索日期: 2024年2月20日)。
- 11 "Israel-Palestine crisis: 'Enough is enough' say UN humanitarians," United Nation Turkey, November 6, 2023, https://turkiye.un.org/en/251912-israel-palestine-crisis-%E2%80%98enough-enough%E2%80%99-say-un-humanitarians (檢索日期: 2024年2月20日)。

12 於下頁。

軍有美國支持,戰爭仍持續在加薩及境外 地區蔓延。

一般咸認,美國在中東地區的政治目的,讓以色列成為美國的「代理人」並使其獲得最大利益,而且美國視支持以色列為其在中東地區的根本利益。二戰結束以來,美國是以建立聯盟來管理中東國際事務,其聯盟戰略構想為經常慣用的「離岸平衡」策略;儘量讓其盟邦負重大的政治與軍事責任,以制壓在此地區的潛在敵人。¹³再從美國在中東地區的戰略佈局來看,其在中東地區的主要盟邦國家為沙島地阿拉伯(以下簡稱沙國)及以色列,沙國是伊斯蘭遜尼派國家的領袖。美國藉由美沙軍事聯盟為由,派遣大量軍隊及部署海空軍於沙國,在美軍的保護下其成為美國在中東地區的主要「代理人」。¹⁴

相較於美國與以色列所建立的同盟 關係,美國視以色列如同家人一般,主因

猶太族群在美國金融界、新聞界、媒體圈 及政治界具有重要地位,尤其華爾街的富 裕商人都為美國政界欲獲得政治獻金的金 主,另外美國政府及國會議員中猶太裔的 比率甚高。15所以自以色列建國以來美國 與以色列的關係如兄弟般的親近。美國在 全球50多個軍事聯盟中,始終將以色列視 為最重要的盟邦。16對美國而言,以色列 雖可視為美國在中東地區的「代理人」, 但其制衡對象則以中東地區所有欲挑戰美 國的威脅國家及恐怖組織為主,以色列的 國家安全與美國的政治利益緊密相連。綜 言之,沙國及以色列為美國在中東地區主 要的兩個同盟國家,渠等又是作為美國遂 行「離岸平衡」的代理人,從而讓美國降 低與敵對國家發生直接衝突的風險,17確 保了美國在中東地區的根本利益。

二、戰爭向外擴散的根源與美國的立場

(一)以色列對加薩地區的三階段作戰

- 12 "UN General Assembly votes by large majority for immediate humanitarian ceasefire during emergency session," United Nationas, December 12, 2023, https://news.un.org/en/story/2023/12/1144717 (檢索日期: 2024年2月19日)。
- 13 "America's Gains and Losses in the Russian-Ukrainian War," iNEWS, Oct 19, 2022, https://inf.news/en/military/1d210edde833cb412434d461ec287f4c.html (檢索日期:2024年2月22日)。
- 14 Aziz El Yaakoubi, "Riyadh gets U.S. military help as Washington seeks better ties," REUTERS, March 22, 2022, https://www.reuters.com/world/middle-east/riyadh-gets-us-military-help-washington-seeks-better-ties-2022-03-22/ (檢索日期: 2024年2月21日)。
- 15 Joshua Chaffin, "Left's take on Hamas stuns American Jews and threatens Democratic party split," FINANCIL TIMES, OCTOBER 14, 2023, https://www.ft.com/content/7aa6ba67-0f27-471b-8459-85d89c0f7f95 (檢索日期: 2024年2月20日)。
- 16 Nicole Narea, "How the US became Israel's closest ally," VOX, Oct 13, 2023, https://www.vox.com/world-politics/23916266/us-israel-support-ally-gaza-war-aid (檢索日期:2024年2月22日)。
- 17 John J. Mearsheimer & Stephen M. Walt, "The Case for Offshore Balancing: A Superior U.S. Grand Strategy," Foreign Affairs, Vol. 95, No. 4, July-August 2016, pp. 73-75.

戰略研究 ||||||

計書

以色列因有美國政治與軍事的保 護,在不顧聯合國與國際輿論的批評下, 提出對哈馬斯武裝團體三階段的作戰計 畫:第一階段為全面清除哈馬斯、第二階 段為零星清除哈馬斯餘孽、第三階段為長 期軍管加薩。18在第一階段,以軍是以空 中轟炸並採取無差別攻擊,因而至2024年 2月,造成巴勒斯坦平民死傷近3萬人,其 中70%左右為婦女及兒童。19哈馬斯武裝 分子因有地道、城鎮作為掩護,以色列要 徹底消滅哈馬斯,實為困難;第二階段, 以色列因無法剿滅敵軍主力,因而「加薩 戰爭」可能進入長期而持久的戰爭狀態。 ²⁰至於第三階段,以軍軍管加薩地區,因 其軍事行動及政治主張因會受到強烈的反 抗,尤其對美國而言,軍管加薩地區將讓 美國在中東地區的利益受到極大影響,因

為美國及以色列都違反國際法(占領他國領土),²¹美國擔心的是戰爭若拖愈久,巴勒斯坦平民的死傷必定增加,屆時穆斯林國家「反以」、「反美」的浪潮也不斷升高,美國在中東地區的外交進展亦將受到極大挫折。²²而以軍占領並軍管加薩地區,國際法及國際社會都無法接受的狀況下,但是美國的反對卻引發美、以之間的矛盾,兩國的軍事同盟再次遭到世人的強烈質疑。

(二)「猶太復國主義」的力量

戰爭已超過3個月,加薩地區的巴勒斯坦平民死亡人數已超過2萬4千人。²³美國表面上要求以色列的攻擊行動要將敵軍與平民區分清楚,以免遭到國際輿論撻伐,但以色列不僅不聽國際社會的規勸,仍執意執行其所預先規劃的三階段作戰計劃,其背後真正推動及指導戰爭發展的

- 18 Antonio Pita, "Israel outlines three-phase plan to overthrow Hamas in Gaza," El Pais, October 20, 2023, https://english.elpais.com/international/2023-10-20/israel-outlines-three-phase-plan-to-overthrow-hamas-in-gaza.html (檢索日期:2024年2月19日)。
- 19 Al Jazeera Staff, "What's happening in Gaza's Rafah as Israel threatens to attack?" Al Jazeera, February 11,2024, https://www.aljazeera.com/news/2024/2/11/what-is-happening-in-gazas-rafah-as-israel-threatens-to-attack (檢索日期:2024年2月20日)。
- 20 Paul Rogers, "Is there any hope of a ceasefire in Gaza?" Open Democracy, 17 November, 2023, https://www.opendemocracy.net/en/israel-gaza-is-a-ceasefire-possible-palestine-hamas-netanyahu-biden/<a>> (檢索日期:2024年2月21日)。
- 21 王義雄, 〈美國霸權的困境〉, 《風傳媒》, 2024年1月4日, https://www.storm.mg/article/4971028?mode=whole (檢索日期: 2024年2月22日)。
- 22 David Bernstein, "The US College Campus as a Long-term Strategic Threat to Israel, the US and Global Stability," The Jerusalem Strategic Tribune, November 2023, https://jstribune.com/bernstein-us-college-campus-long-term-threat-to-israel/>(檢索日期: 2024年2月22日).
- 23 〈加薩逾2.4萬死 以色列稱南部攻勢強度將減緩〉,《rfi》,2024年1月16日, < https://www.rti.org.tw/news/view/id/2193039>(檢索日期:2024年2月19日)。

「力量」,應為在全球支持以色列的「猶太復國主義者」,該主義亦是「歐洲歷史上帝國主義時代的殘餘」,和殖民主義並無兩樣。它無視巴勒斯坦這塊土地早已有人生存的事實;因之,一些人所謂以色列建國乃是「把無人之地給無地之人」,這乃是殖民主義的話術,並不代表文明與正義。²⁴該主義又稱「錫安主義」;是一種民族主義政治運動和猶太文化模式,旨在支持或認同於以色列重建「猶太家園」的行為,也是建基於猶太人在宗教思想與傳統上對以色列土地之聯繫的一種意識形態。²⁵

以色列在加薩地區對巴勒斯坦人的 屠殺,進而意圖占領整個加薩地區,其目 標和作法和以色列的歷史敘述沒什麼區 別,他們的作法都是不道德的、殘酷的、 不公正的,被傷害的不只是被征服的巴勒 斯坦人,在道德上猶太復國主義者也沒有 正當性。值得關注的是,「猶太復國主 義」的群體並不單單是指在以色列的極右 翼分子,還包括美國支持以色列的右翼狂 熱分子,也包括了在歐洲各國的極右翼人 士。上述人士多為當地國富有的猶太裔商 人,例如美國華爾街的金融大亨大多是猶 太復國主義分子,²⁶渠等支持以國對加薩 地區的哈馬斯分子全面緝殺、控管加薩。

在以國內部的極右翼人士包括現今總理內唐雅胡、國防部長加蘭特(Yoav Galant)、財政部長比撒列·斯莫特里赫(Bezalel Smotrich)等多數的內閣官員及軍方高階領導階層。他們的一貫主張即是要徹底清剿哈馬斯,擴大以色列在約旦河以西的領土。²⁷尤其,「猶太復國主義」者因掌握美國的金融業、媒體公司及大企業,因而他們對政治人物的政治獻金具有重要的影響力,因而拜登政府對「猶太復國主義」者的需求往往只能隨其意願,亦步亦趨的緩慢前進。

(三)反「猶太復國主義」行動

以色列政府在巴勒斯坦推動的清剿 行動,乃是報復、恐嚇與種族清洗,是殖

- 24 周陽山,〈猶太復國主義的反思〉,《臺灣好報》,2023年11月23日,<https://tw.news.yahoo.com/%E7%8C%B6%E5%A4%AA%E5%BE%A9%E5%9C%8B%E4%B8%BB%E7%BE%A9%E7%9A%84%E5%8F%8D%E6%80%9D-%E5%91%A8%E9%99%BD%E5%B1%B1-003012219.html>(檢索日期:2024年2月20日)。
- 25 Maoz Azaryahu, Aharon Kellerman, "Symbolic Places of National History and Revival: A Study in Zionist Mythical Geography, JOURNAL ARTICLE, Vol. 24, No. 1, 1999, pp. 112-113.
- 26 〈美国以色列特殊关系的形成〉,易網,2022年11月20日,https://www.163.com/dy/article/HMI5F3NU0553E0E0.html (檢索日期:2024年2月21日)。
- 27 Matt Spetalnick, Jeff Mason, Steve Holland and Patricia Zengerle, October 21, 2023 " 'I am a Zionist': How Joe Biden's lifelong bond with Israel shapes war policy," REUTERS, October, 21, 2023, < https://www.reuters.com/world/us/i-am-zionist-how-joe-bidens-lifelong-bond-with-israel-shapes-war-policy-2023-10-21/>(檢索日期:2024年2月22日)。

民主義與帝國主義的再現。哈馬斯瞭解 「猶太復國主義」的主張,認為以國對加 薩的攻擊行為不可能停止,因而必須結合 其他穆斯林什葉派國家,擴大衝突地區並 在多個地區對以色列展開攻擊。最先響應 哈馬斯的武裝團體為黎巴嫩真主黨,該黨 並非是一個叛亂武裝團體, 他為黎國內的 執政團體之一且具黎國官方身分,因為他 與伊朗的宗教派系相同,所以長期接獲伊 朗在軍事與經濟上的援助,在伊朗軍事單 位的加持下,該組織訓練嚴格、實戰經驗 豐富,對以色列北部邊境地區造成不小威 脅。²⁸然而真主黨真正的困境是沒有空軍 裝備,亦缺乏完善的情報網與雷達設施, 因而可從事的作戰行動,仍以巷戰及游擊 戰為主。29

自「加薩戰爭」爆發以來,以軍運 用空中武力反制真主黨卻造成該武裝組織 數十人的傷亡。真主黨已多次警告並威脅 將發動全面性攻擊,該組織以火箭炮及飛 彈發動遠程打擊,對以國實際上未造成重 大傷害。哈馬斯與多個中東地區反以色列 陣營組成「抵抗軸心」;是指巴勒斯坦、 黎巴嫩、敘利亞和伊朗支持的其他反以色 列武裝團體。真主黨、哈瑪斯、巴勒斯 坦伊斯蘭聖戰組織都接受伊朗的支援。 另外,真主黨、哈瑪斯和聖城部隊Quds Force長久以來都是「聯合作戰室」Joint Operations Room成員。聖城部隊是伊朗 革命衛隊Revolutionary Guards轄下負責國 外行動的特種部隊,渠等組織實際上早就 從事反制以色列的各種活動。³⁰

第二個支援哈馬斯的武裝團體是葉門的胡塞武裝團體,該組織雖運用武力控制了大部分的葉門領土,但因國際社會並不承認其為一個國家,僅能稱之為武裝叛亂集團,其遂行的作戰方式是以游擊戰對敵襲擊,所以無固定的居所。胡塞組織因崇拜伊朗革命方式與建國模式,受到長期的資助與特別照顧,尤其接獲大量的導彈、無人機與地面武器。³¹由於葉門距以色列超過2,000公里,其間又需經過沙國及約旦領空,因而胡塞組織的軍事力量對以軍並未形成威脅。然而,該組織卻採取間接作法,對美、以造成極大的心理影響。³²

- 28 〈自殺攻擊的始祖!軍事能力最強大的非國家勢力一次看懂黎巴嫩真主黨〉,《上報》,2023年 11月2日,<https://www.upmedia.mg/news_info.php?Type=3&SerialNo=186194>(檢索日期:2024年2月19日)。
- 29 同上註。
- 30 〈真主黨哈瑪斯與聖戰組織三方會談 商討如何戰勝以色列〉,《中央通訊社》,2023年10月25日,<https://www.cna.com.tw/news/aopl/202310250388.aspx>(檢索日期:2024年2月20日)。
- 31 〈抓到了! 美軍繳獲伊朗軍援胡塞武器〉,《工商時報》,2024年2月16日,<https://www.ctee.com.tw/news/20240216701205-430701>(檢索日期:2024年2月22日)。
- 32 張良任, 〈胡塞組織與紅海危機〉, 《風傳媒》, 2024年1月10日, (檢索日期: 2024年2月19日)。

葉門位於阿拉伯半島最南端,向西可扼控阿拉伯海進出紅海的曼德海峽,全球每日有12%的貨輪、三分之一的油輪須經過該海峽,它是全球最重要的海上交通要道之一。³³胡塞組織控制曼德海峽,等於扼控了全球最具價值的地緣位置,意謂著伊朗支持的反以色列集團,可對穿越曼德海峽進入紅海的船隻發動一系列無人機和飛彈攻擊,他們的目的是向美國及以色列施壓,迫使美國遏止以色列停止與巴勒斯坦伊斯蘭主義組織哈瑪斯Hamas在加薩走廊Gaza Strip進行的毀滅性戰爭。

胡塞組織發言人薩萊姆Mohammed Abdul Salam表示,他們僅會攻擊前往以色列的船隻,以阻止以國獲得西方國家的支援。薩萊姆說,除非放行更多食物和藥物進入被圍困的加薩走廊,否則叛軍將繼續對駛往以色列港口或與以色列有關的船隻發動攻擊。34簡言之,哈馬斯與穆斯陣營的反以色列武裝團體已與伊朗形成團結聯盟,目標是反對以色列持續在加薩地區對巴勒斯坦人的屠殺。

「猶太復國主義」者對「加薩 戰爭」的戰略意圖與策略

「猶太復國主義」者對美國及以色 列政府動向及政治走向具有舉足輕重的地 位,他們的意圖是要加薩進行「種族清 空」;在約旦河西岸實施「種族隔離」, 一步一步的將所有巴勒斯坦人趕出現今在 以色列的國境,進而在上述地區建立以色 列的新屯墾區,分述如後。

- 一、反對「兩國方案」驅離巴勒斯坦人
- (一)「一國方案」與「兩國方案」的 緣起

「一國方案」與「兩國方案」緣於 1947年聯合國安理會,針對以色列及巴勒 斯坦同時在約旦河以西地區建國之事,並 通過181號決議案,其中以色列占有所有 土地的53%,而巴勒斯坦可以擁有47%。 ³⁵但是1966年中東第三次戰爭(又稱六日戰 爭),以色列戰勝並占領了約旦河以西所 有土地,安理會又在1967年作出決議:以 色列必須無條件歸還約旦河西岸之地,讓 巴勒斯坦人在此地建立國家。³⁶但是,以

- 33 Emily Chow, "Some LNG vessels avoid passing Yemen as Red Sea attacks increase -data," REUTERS, December 20, 2023, https://www.reuters.com/business/energy/some-lng-vessels-avoid-passing-yemen-after-red-sea-attacks-increase-data-2023-12-19/https://www.reuters.com/business/energy/some-lng-vessels-avoid-passing-yemen-after-red-sea-attacks-increase-data-2023-12-19/https://www.reuters.com/business/energy/some-lng-vessels-avoid-passing-yemen-after-red-sea-attacks-increase-data-2023-12-19/https://www.reuters.com/business/energy/some-lng-vessels-avoid-passing-yemen-after-red-sea-attacks-increase-data-2023-12-19/https://www.reuters.com/business/energy/some-lng-vessels-avoid-passing-yemen-after-red-sea-attacks-increase-data-2023-12-19/<a href="https://www.reuters.com/business/energy/some-nergy/s
- 34 〈葉門叛軍「青年運動」持續攻擊曼德海峽船隻,英國石油、貨櫃三雄宣布暫停通行紅海〉,《關鍵評論》,2023年12月19日,https://www.thenewslens.com/article/196282 (檢索日期:2024年2月21日)。
- 35 "United Nations Resolution 181-Israeli-Palestinian history," Britannica, November 29, 1947, https://www.britannica.com/topic/United-Nations-Resolution-181> (檢索日期:2024年2月19日)。
- 36 Dore Gold, "U.S. Policy toward Israel in the Peace Process: Negating the 1967 Lines and Supporting Defensible Borders," Jewish Political Studies Review, Vol. 24, No. 1/2, Spring-March, 2012, pp. 9-11.

戰略研究 ||||||

色列自1967年起將大量人民移入約旦河西岸進行屯墾,經過半個世紀的屯墾及移民,巴勒斯坦的土地約有60%已被非法占領。以色列認為約旦河西岸僅存在一國(以色列統治),巴勒斯坦僅是以色列的一個自治區。³⁷值得注意的是,川普(Donald Trump)曾在在2019年訪問以色列時,承認以色列在約旦河西岸屯墾作法是合法的,且承認耶路薩城為以國的首都,³⁸因而對於在約旦河西岸實施屯墾一事,不僅贊成且認為是合乎以色列的法律,此舉等同否認安理會的「兩國方案」,間接支持以色列主張的「一國方案」。

相較於中共的主張,認為以色列強 占巴勒斯坦領土,且實施的「一國方案」 是造成「以巴衝突」的根本原因。³⁹因 而,主張要回到1947年聯合國安理會的 181號決議案,以及1967年聯合國決議以 色列必須歸還占領的土地,在約旦河西岸 讓兩國能同時建國。2023年12月聯合國舉 行大會時,所有會員國除了以色列及少數 美國的盟邦外,大都支持「兩國方案」。 ⁴⁰面對國際社會排山倒海的反對聲浪,表 面上美國支持「兩國方案」,實際作法仍 默許以國推動的「一國方案」,美以的作 為都與安理會決議案背道而馳。

(二)驅離巴勒斯坦人計劃

以色列驅離巴勒斯坦人的計劃,實與「猶太復國主義」者的圖謀密切相關,且與以國當權者的戰略構想相互連結。「加薩戰爭」爆發以來,以軍的作戰目標始終不明確,外界批評以國可能另有其他的戰略意圖,穆斯林國家甚至懷疑內唐雅胡想對巴勒斯坦人進行種族淨空計畫。然而,受到國際輿論及人道主義者的批評,加上美方一再提出警告,不可將消滅哈馬斯演變成氾殺無辜百姓,以軍才收斂「無差別攻擊」的作戰方式。為了達到占領整個加薩的政治目的,以色列正密謀一項「種族清空、種族隔離」的策略。41所謂

- 37 "The two-state solution returns to the table as a political route to end Israel-Palestine conflict," El Pais, November 24, 2023, https://english.elpais.com/international/2023-11-24/the-two-state-solution-returns-to-the-table-as-a-political-route-to-end-israel-palestine-conflict.html (檢索日期:2024年2月 20日)。
- 38 Felicia Schwartz, "Trump Administration Says Israeli Settlements Aren't Illegal," The Wall Street Journal, Nov. 18, 2019, https://www.wsj.com/articles/trump-administration-to-say-israeli-settlements-arent-illegal-11574104691 (檢索日期: 2024年2月22日)。
- 39 〈以巴衝突: 王毅首度批評以色列 中國立場背後的歷史沿革與政治考量〉,《BBC中文網》,2023年10月17日, < https://www.bbc.com/zhongwen/trad/chinese-news-67125033 > (檢索日期: 2024年2月20日)。
- 40 UN. "Rejection of two-State solution by Israeli leadership 'unacceptable', says Guterres," United Nations, January 24, 2024, https://news.un.org/en/story/2024/01/1145807 (檢索日期:2024年2月21日)。
- 41 "Dail Eireann diospoireacht," House of the Oireachtas, Vol. 1044, No. 5, October 25, 2023, https://www.oireachtas.ie/ga/debates/debate/dail/2023-10-25/18/ (檢索日期:2024年2月19日)。

「種族清空」是指居住在加薩地區的百姓,強迫驅離出該地並向南邊埃及西奈半島遷徙;「種族隔離」意指在約旦河西岸的巴勒斯坦人,僅能在以色列劃定的地區居住,彼等巴人不能任意搬遷至以色列已屯墾地區,因而在行動、居住等日常活動,都嚴格受到以色列的控制。

上述不為人知的政策,在「加薩戰 爭」超過百日時,以國總理內唐雅胡終於 對美國所提,要讓巴勒斯坦人在加薩地區 建國的政治主張表達反對意見,亦表達出 「猶太復國主義」者長久以來的擴大領土 的夢想。內唐雅胡說:「他已經告知美 國,反對在「加薩戰爭」後建立巴勒斯坦 國, 且不會縮減目前加薩戰事的規模 」。 ⁴²事實上,針對如何結束加薩地區的戰 爭,美、以領導階層經常出現不同意見, 美方一再試圖影響以國的軍事政策,包括 敦促使用更多精確導引武器,而非對加薩 全面空襲;呼籲運用和談方式解決方案, 且讓巴勒斯坦自治政府在戰爭結束後接管 加薩。但是拜登似乎無法制止以內唐雅胡 等主要激進派的軍事主張,其對戰爭的建 議不僅無法讓以國政府接受,甚至還遭到 忽視或直接拒絕。43此舉卻加劇美國內部

對拜登政府明顯全面支持以色列的作法, 表達不滿。

為實踐「種族清空、種族隔離」政策,以軍必須達成在整個加薩地區清空巴勒斯坦人。以軍是以剿清空哈馬斯所有武裝分子為理由,因而持續掃蕩哈馬斯的殘餘勢力,藉機不斷將巴勒斯坦人民驅離出加薩地區。

目前,加薩地區仍有將近220萬平 民,其中大部分都已成為無家可歸、流離 失所的難民。以色列要求加薩北部約110 萬巴勒斯坦居民撤至南部,在狹窄的加薩 南部城市,已擠滿成千上萬人,渠等已乘 車或徒步進行逃亡。但從聯合國統計加 薩地區的平民數字來看,目前有85%的人 口處於流離失所狀態,其中大多數擠在南 部城市拉法邊境地區。從目前以色列的空 襲行動和地面攻擊目標,似乎看不出是為 打擊已明顯居於劣勢的哈馬斯武裝團體, 反而意圖驅離加薩百姓向加薩地區的中部 或南部地區集中。44然而,拉法邊境關卡 (Rafah Border Crossing)地區受埃及軍方嚴 格控制下,巴勒斯坦人又無法順利進入埃 及境內,⁴⁵僅能苟延殘喘的困居在邊境附 近地區,等待聯合國的人道援助。

42 徐榆涵編譯,〈內唐亞胡公開拒絕美建議!反對巴勒斯坦建國和縮減戰事規模〉,《經濟日報》,2024年1月19日,<https://money.udn.com/money/story/5599/7719948?from=edn_newest_index>(檢索日期:2024年2月20日)。

43 同上註。

44 季晶晶, 〈逃離戰場的代價!加薩的巴勒斯坦人付1萬美元行賄 經埃及出境〉, 《經濟日報》, 2024年1月9日, < https://money.udn.com/money/story/5599/7695233?from=edn_next_story>(檢索日期: 2024年2月19日)。

45 於下頁。

二、安置巴勒斯坦人的計畫

美、以為實踐加薩地區「種族清空」政策,正努力說服埃及讓出西奈半島部分領土,允許讓巴勒斯坦人民在該地建立新的居所。雙方允諾提供資金補貼給埃及,或是讓埃及減少償還美國的外債。46針對美以提出的要求,埃及堅持反對,因為哈馬斯與埃及國內叛亂組織「穆斯林兄弟會」為同一派系,一旦允許加薩地區巴勒斯坦人進入埃及,等同加大該反對勢力的力量,將對埃及政治與社會帶來極大挑戰。

伊朗對「加薩戰爭」的立場、 目標與手段

伊朗面對哈馬斯遭以色列無情攻擊,所採取的策略並未直接參與戰爭,而是以「代理人」方式間接的支持哈馬斯,其整體的戰略布局:以其為領袖之姿,持續支持什葉派國家、團結什葉之弧的武裝團體,對抗以色列、尋求與中共及俄羅斯合作,以創造其最大的地緣政治之利,分

述如後。

一、維繫伊朗作為「反西方」的領袖

伊朗信奉的什葉派為伊斯蘭世界的 少數派系,而且長期以革命輸出為其對外 政策,使得伊朗在中東外交上獨樹一幟。 471979年伊朗革命後,他的統治思想是反 對世俗化,主張建立由宗教法學家掌權並 統一的伊斯蘭國家。伊朗力圖輸出伊斯蘭 革命,在更廣泛的國際範圍內,意圖發動 一場更大規模的世界革命,推翻伊斯蘭世 界所有的世俗政權,改造伊斯蘭的國際新 秩序。48伊朗「革命輸出」的目的是尋求 建立「伊斯蘭世界秩序」,卻加劇了伊斯 蘭激進組織反西方的暴力活動國際恐怖組 織的力量。49為此,伊朗主動支持國外的 極端政權或組織團體的行為,如暗助巴勒 斯坦解放組織、黎巴嫩真主黨、葉門胡塞 組織等。甚至主動投入敘利亞內戰打擊伊 斯蘭恐怖組織等。伊朗甚至不惜付出與世 界強權對峙所須付出的代價,以突顯出其 激進捍衛伊斯蘭文化的決心,擴大中東地 區什葉派影響力,進而達到「反美」、

- 45 "Why Egypt remains reluctant to open Rafah crossing to Gaza," BBC, October 17, 2023, https://www.bbc.com/news/world-middle-east-67133675 (檢索日期:2024年2月20日)。
- 46 Scott Neuman, "Why Egypt doesn't want Palestinians in Gaza to cross the border," NPR, DECEMBER 12, 2023, (檢索日期:2024年2月22日)。
- 47 ALI FARAZMAND, "Religion and politics in contemporary Iran: Shia radicalism, revolution, and national character," International Journal on Group Rights, Vol. 3, No. 3, 1995/96, pp. 227-228.
- 48 Hamid Mavani, "Khomeini's Concept of Governance of the Jurisconsult, " Middle East Journal, Vol. 67, No. 2, January 1, 2013, pp. 207-208.
- 49 吳雲貴、周燮藩,《近現代伊斯蘭教思潮與運動》北京:社會科學文獻出版社,2000年,頁357-358。

「反西方」的目的。「加薩戰爭」爆發以來,美國及西方國家的「反恐行動」,都將上述伊斯蘭激進組織與國際恐怖組織劃上等號,更將矛頭指向伊朗。⁵⁰但是伊朗因堅持其一貫的主張,因而仍能獲得大多數穆斯林國家的支持。

二、鞏固「什葉派之弧」武裝團體掣肘美 國

伊朗長期以來對美國在中東地區打壓什葉派國家的作為極度不滿,因而積極介入與以色列有衝突的戰爭、例如支持敘利亞內戰、軍援胡塞組織對抗沙國、援助黎巴嫩真主黨對抗以色列、支持巴勒斯坦報復以色列等,都是伊朗在中東地區的戰略作為。從伊朗的國家戰略視角來看,其真正的戰略目標是要通往地中海,建立一條由伊朗經伊拉克、敘利亞、向西通往黎巴嫩地中海的「什葉派走廊」又稱什葉派之弧,51目標是團結所有什葉派國家對抗美國及以色列,同時可順勢將伊朗的能源輸經敘利亞輸往歐洲國家,52可見伊朗支持上述什葉派國家是從政治與能源的角度

謀劃整體的大戰略。

伊朗的政治核心被美歐國家稱之為「抵抗軸心」Axis of Resistance,他是由黎巴嫩真主黨、敘利亞阿薩德政權、葉門胡塞武裝,以及由伊朗武裝和訓練的各種伊拉克民兵組成。53雖然哈馬斯為遜尼派組織,但他的主要敵人也與什葉派之弧相同,因而其亦是伊朗主要的支持對象。

伊朗基本上支持中共所提的「兩國 方案」,主張巴勒斯坦有權利設立自己的 國家,因而「加薩戰爭」只是巴勒斯坦向 長期受以色列不公平對待的反撲。但在戰 爭的參與程度,其不願被捲入與以色列的 戰爭,或被迫直接與美國發生衝突,因為 在中東地區伊朗實力仍不足以對抗美以聯 軍。所以他會與中共、俄羅斯相互聯合, 共同降低美國在此地區的影響力,進而團 結所有什葉派派國家掣肘以色列,實為現 今伊朗的謀略。

三、爭取中東地緣政治的利益

當前俄羅斯正與中東產油國家在建構全球能源生產、出口、消費的產業鏈同

- 50 汪毓瑋,〈美近公布〈威脅評估報告〉之評析〉,《展望與探索》,第4卷第4期,2005年4月, 頁94。
- 51 "什葉派走廊",又稱"什葉派新月"或"什葉派之弧,它是經過數十年什葉派與遜尼派鬥爭下出現的什葉派國家聯盟。一條由黎巴嫩、敘利亞,伊朗再向南到伊拉克,再到波斯灣地區的卡達,再到阿拉伯半島最南部的葉門,對沙烏地阿拉伯形成弧線的包圍圈。詳閱李德善,〈美國與伊朗在伊拉克的戰略競逐:到底誰佔上風?〉,《當代南亞與中東研究中心》,2019年3月6日,<https://cssametw.wordpress.com/2019/03/06/>(檢索日期:2024年2月20日)。
- 52 同上註。
- 53 伊朗、美國陣營分裂中東,為何此次以色列與巴勒斯坦的加薩戰爭不同往常?〉,《關鍵評論》,2023年11月17日, < https://www.thenewslens.com/article/194676>(檢索日期:2024年2月19日)。

盟,以共同對抗美國長期以來運用「石 油-美元」做維護其經濟霸權的手段。俄 羅斯採取的作法是出售較為低廉的能源, 給予支持俄國的友好國家(例如中共、印 度、越南...),也減少對其不友好國家能 源的供應。54相對的,伊朗與俄羅斯和中 共的關係也日益密切。伊朗已成為俄羅斯 在烏克蘭戰爭中的重要支持,中共則購買 大量伊朗石油,55「中」、俄、伊的能源 合作,對美國在全球長期主導的「石油-美元」的權力結構帶來巨大挑戰,正因為 中共強大能源購買力的影響,中東許多國 家政治立場已傾向與「中」、俄兩國發展 新的合作關係。上述力量的結合,正是伊 朗盱衡國際情勢後,所採取的戰略作為, 此種作為也漸漸地扭轉中東地區的權力結 構,實值觀察。

美、伊競爭對「加薩戰爭」的 影響

從以色列持續對加薩地區哈馬斯的 攻擊,戰爭可能朝長期性發展,過程之中 美國、中共及伊朗都將是戰爭的發展的關 鍵角色,戰爭也會對中東區域的權力結構 造成根本性的變化,間接地可能再次激化 什葉派國家與遜尼派國家間的衝突,分述 如後。

一、什葉派國家為自保更加依賴與伊朗結 合

「加薩戰爭」爆發以來,什葉派之 弧的國家都同聲要聲援哈馬斯,但因伊朗 於2023年3月在中共的「促和」下,已與 沙國在北京達成和好協議並重新恢復兩國 的外交關係,意圖降低長期以來遜尼派與 什葉派的仇恨。⁵⁶事實上,遜尼派與什葉 派國家的和解,並非「猶太復國主義」者 所樂見之舉,因為兩派持續鬥爭,阿拉伯 國家會勢必分裂 目不團結,有利於以色列 在中東地區的生存,進而擴大其勢力範 圍。伊朗總統萊希Seyed Ebrahim Raisi理 解整體情勢,不希望「加薩戰爭」擴大為 區域戰爭,尤其不願再重啟與沙國的戰 爭,因而對於哈馬斯的支持,是藉由其代 理人並採取間接支持的方法給予援助, 其代理人包括黎巴嫩真主黨、伊拉克聖城 旅、葉門胡塞組織等力量,渠等都表明支 持哈馬斯,背後的最大操縱者則為伊朗。 毋庸置疑, 什葉派國家對在約旦河西岸的 巴勒斯坦,及在加薩地區哈馬斯仍會持續 支持,尤其在美國已間接介入「加薩戰 爭 下,什葉派國家必然會緊抱伊朗,唯 有如此才能獲得更多的安全保障,並持續

- 54 〈沙國向中國示好 可能顛覆沙美長期關係〉,中央廣播電台,2022年4月1日,https://www.rti.org.tw/news/view/id/2128917,(檢索日期:2024年2月21日)。
- 55 〈伊朗、美國陣營分裂中東,為何此次以色列與巴勒斯坦的加薩戰爭不同往常?〉,《關鍵評論》,2023年11月17日, < https://www.thenewslens.com/article/194676 > (檢索日期:2024年2月20日)。
- 56 程寬仁, 〈中共促沙伊復交 台專家:假和平之名擴大勢力〉, 《Rti》, 2023年3月22日, < https://insidechina.rti.org.tw/news/view/id/2162791>(檢索日期: 2024年2月19日)。

與美國及以色列對抗。相對的,對於加薩 地區戰事的進展,伊朗會思考美國的介入 程度,及是否挑起全面性的戰爭為依歸, 以作為團結什葉派國家的憑藉,維繫其領 導地位。

二、美國/伊朗爆發衝突的影響

美國與伊朗爆發衝突,甚至擴大為 美/伊戰爭,並非是中東國家所樂見,卻 是「猶太復國主義」者所希望達到的結 果。伊朗為中東地區軍事最強國家,軍隊 人數約有52萬人大多為地面部隊,海空軍 人數與裝備較為缺乏,但其飛彈及無人機 性能實與歐美國家水準相近,「俄烏戰 爭」期間,俄國向伊朗軍購數量極為龐大 的無人機,甚至中程發彈,其中一款為超 音速的法塔嚇-2型,其射程不僅能涵蓋中 東全境,精準度都已獲俄羅斯信賴,且將 向伊朗購買。因此,美國若與伊朗爆發戰 同伊朗購買。因此,美國若與伊朗爆發戰 爭,美軍雖可能遭到重擊,但對「猶太復 國主義」者而言,此時若不出手解決伊 朗,未來恐將成為永遠無法根除的禍患。

在意識型態方面,什葉派與美國及 遜尼派國家的觀念格格不入,什葉派國家 將「消滅以色列」、「驅除美國勢力離開 中東」都寫入憲法之中,並作為渠等國家 的戰略目標。另外有關核武發展,伊朗的 核彈能力已經接近成功階段,對美國及以 色列都已構成極大的威脅。⁵⁷過往,因中

東地區遜尼派與什葉派競爭激烈,遜尼派 國家除卡達及土耳其外意圖組成與美國及 以色列站在同一方的聯盟國家。主因美國 可制約伊朗,並形成強烈的攻擊能力信號 所致。58反之,以伊朗馬首是瞻的什葉派 國家會更加緊密團結,因為若不緊靠伊 朗,將會受到美國及遜尼派國家的制裁。 美、俄為了追求自己的利益會吸引其他國 家與其結盟, 並提供盟邦國家經濟與軍事 上的援助,雙方的競爭顯現更加危險。雙 方的跟隨國家都會視伊朗或沙鳥地阿拉伯 為責任承擔者,因而大力支持他們的領頭 羊。合理推論,以「猶太復國主義」者認 為伊朗的核武遲早會成功,其對以色列的 仇視不會減少,但因以色列實力無法單獨 應對伊朗,美國一日加入對抗行列,較為 有利剷除以國心中長久以來的大患。

三、中共勢力乘機而起

長久以來,中東地區的主宰者實為 美國所獨享,但本世紀第二個十年以後, 中共藉由強大的經貿力量及與渠等國家的 基建合作,區域國家的政治傾向已向中方 傾斜。雖然,美國不樂見中共影響力不斷 擴大,但趨勢發展恐非美方所能改變。從 「中」、美、俄競爭狀況,包括能源所造 成的政治糾葛、經濟出現的利益糾紛、宗 教派系的軍事衝突等,中共都以「勸和促 談」原則與各國協商,並從經貿與能源合

^{57 〈}伊朗核協議:各國想從談判中得到什麼〉,《BBC中文網》,2021年11月30日,<https://www.bbc.com/zhongwen/trad/world-59473773>(檢索日期:2024年2月20日)。

^{58 〈}美國國務卿將於1月8日至15日訪問中東八國〉,《每日頭條》,2019年1月5日, < https://kknews.cc/world/abbapyx.html > (檢索日期:2024年2月19日)。

作領域與渠等國家展開交往,又因為中共 經濟發展,需要獲得長期、穩定的能源供 應,中共不斷地增加與產油國家的購油協 定,中共目前從沙國購得的能源,占沙國 總出口的26%,並成為沙國最大的石油出 口國。59相對的,美國向沙國購買的石油 僅占其出口的7%。⁶⁰另外,中共與伊朗簽 訂25年總金額達4000億美元的購油協議, 也拉近雙方的合作關係。61另外,中共因 推廣「一帶一路」倡議,與歐亞國家合作 建立的「中歐班列」陸上鐵路運輸交通 網,使得中亞、中東、南歐地區連結為一 個區域,中共又巧妙地運用陸路運輸,進 行歐亞大陸上國家的整合。近期因胡塞組 織襲擊曼德海峽通過過商船,導致紅海海 運大受阻擾,順勢讓「中歐班列」的運輸 量大為提升,成為歐亞大陸運輸的最主要 動脈。可見,中共的經貿網絡、鐵路運 輸系統,為中東、中亞等地區帶來極大效 益,此舉雖非美國所樂見,卻是無法改變 的發展趨勢。

結 論

「加薩戰爭」除軍事領域對以軍有

利外,在國際輿論與道德仁義方面,其趨勢發展都對美國及以色列愈來愈不利,且讓兩國背負違反戰爭法的罪名。由於以軍對加薩平民的攻擊,全球「反戰」、「反美」的主張幾乎都將矛頭指向美國,⁶²此舉對美國在中東地區與中共及俄羅斯的大國博弈,呈現極為不利的戰略態勢。然而,在遭到國際社會相當大的指責,美方仍一意孤行支持以色列,究其實情是受到「猶太復國主義」者的影響。由於正值總統大選,國內無論是任何一個黨的候選人都不敢得罪猶太金主的政治獻金。可見,「猶太復國主義」者實乃無法讓「加薩戰爭」提早結束的推手。

相對的,中共對「加薩戰爭」的立場,抱持著以人道救援、停戰促談,要求美國須以「大國責任」為由,停止以色列對巴勒斯人屠殺為訴求,中共像似以大國力量介入中東國家的內政,實際上他是在聯合國安理會的框架中執行其職權。所以,中共可在國際社會以及整個穆斯林世界,獲得愈來愈多的肯定與讚揚。從國家利益觀點分析,美國重視以色列的生存利益,而中共則在鋪陳並架構以其為核心的

- 59 Javier Blas, "The Myth of the Inevitable Rise of a Petroyuan, "Bloomberg, February 27, 2023, https://www.bloomberg.com/opinion/articles/2023-02-27/pricing-petroleum-in-china-s-yuan-sounds-inevitable-not-for-saudi-arabia#xj4y7vzkg (檢索日期:2024年2月20日)。
- 60 "Oil and petroleum products explainedOil imports and exports," eia, 2023, https://www.eia.gov/energyexplained/oil-and-petroleum-products/imports-and-exports.php (檢索日期: 2024年2月22日)。
- 61 〈中國伊朗25年全面合作協議「靴子落地」 伊朗民間反對聲高漲〉,《BBC中文網》,2021年3月29日, https://www.bbc.com/zhongwen/trad/world-56561203 (檢索日期:2024年2月21日)。
- 62 〈反戰反猶情緒高漲 以色列人嘆國際社會不公道〉,《中央通訊社》,2023年11月18日,
 https://www.cna.com.tw/news/aopl/202311080426.aspx>(檢索日期:2024年2月22日)。

國際政治利益,趨勢的發展將對中共愈來 愈有利,因為其將在國際社會搶得道德制 高點,並獲得極高的國際聲譽,此舉意味 著在全球反戰「話語權」的爭奪戰,將獲 得多數國家的信賴。

當前「以巴衝突」仍在持續發展, 但美國及歐洲社會早已爆發前所未有的反 猶太示威,使得千年以來猶太人被壓迫的 坎坷歷史,再度浮上檯面。雖然以色列的 「生存感」與「亡國感」烙印在人民心 中,但是以色列以強勢武力屠殺巴勒斯坦 人,驅離加薩百姓到另一個國度,為不可 否認的事實,「猶太復國主義」者能否以 「感同身受」,思考當下巴勒斯坦人的處 境,或許可以「此」減少雙方的仇恨。

作者簡介所採

蔡文笙上校,陸軍官校92年班、陸軍學院 103年班、戰爭學院109年班。曾任連長、陸 軍司令部教參官、營長、國防部情次室情參 官。現為國防大學戰略研究所研究生。



F-16戰鬥機 (照片提供:于康寧)